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Одним из первоначальных действий после пресечения массовых беспорядков и нормализации обстановки является осмотр 
места происшествия. Масштабы преступления, большое количество его участников и соответствующие масштабы разрушений 
весьма осложняют организацию и производство этого следственного действия как в условиях учреждений УИС, так и особенно 
в условиях беспорядков в населенных пунктах, когда они влекут порой введение особого правового режима (чрезвычайного по-
ложения, контртеррористической операции). Как показывает опыт расследования, осмотр места массовых беспорядков связан 
с запредельными перегрузками, справиться с которыми возможно лишь благодаря активному применению современной кри-
миналистической техники и специальных приемов организации работы. В статье раскрываются такие приемы, формулируются 
апробированные на практике рекомендации, касающиеся консервации мест массовых беспорядков, определения очередности их 
осмотра, использования современной криминалистической техники, вариантов организации осмотра с участием потерпевших 
и без них, организации привлечения специалистов, понятых, производства осмотра места массовых беспорядков в комплексе с 
другими неотложными следственными и иными процессуальными действиями.
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One of the initial actions after the suppression of riots and the normalization of the situation is the inspection of the scene. Th e 
scale of the crime, the large number of its participants and the corresponding scale of the destruction make it very diffi  cult to organize 
and carry out this investigative action both in conditions of penal correctional institutions and especially in the conditions of unrest in 
settlements, when they sometimes entail the introduction of a special legal regime (state of emergency, counter-terrorism operation) . As 
the experience of the investigation shows, the inspection of the place of mass riots is associated with transcendental overloads, which can 
be dealt with only through the active use of modern forensic technology and special techniques for organizing work. Th e article reveals 
such methods, formulates recommendations that have been tested in practice regarding conservation of places of mass riots, determining 
the sequence of their examination, using modern forensic technology, options for organizing examinations with and without victims, 
organizing the involvement of specialists, witnesses, and conducting inspections of the places of mass riots in in conjunction with other 
urgent investigative and other procedural actions.
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